ART

L'exposition Goya de Londres fait son cinéma dans une cinquantaine de salles en France P.7



www.20minutes.fr

Mardi 9 février 2016 ÉDITION SPÉCIALE

ÉDITION NUMÉRIQUE

LÉGISLATION



Comment mieux encadrer l'économie collaborative P.3

ATTENTATS ____

L'école s'attaque aux théories du complot P.4

ANIMATION



Ces dessins animés traumatisants pour les enfants p.8

COUPE DE FRANCE

« Petit Poucet », un concept un peu surfait P.10

Vent mauvais Des rafales atteignant 140 km/h ont balayé la France lundi. A Paris, un couple a été grièvement blessé par la chute d'un panneau publicitaire. Et la vigilance reste de mise ce mardi. P.2



Lundi à Boulogne-sur-Mer (Pas-de-Calais). MÉTÉO Des vents violents ont balayé l'ouest du pays lundi. Un couple a été grièvement blessé à Paris

La France, le nez dans la tempête

Elsa Provenzano

undi, toute la journée, seize départements ont été placés par Météo France en vigilance orange pour un risque de vents et/ou «vagues-submersion» sur la façade ouest du Nord aux Pyrénées-Atlantiques. Ce mardi, ces départements devaient rester en vigilance orange au moins la matinée. Le vent devrait atteindre localement les 90 km/h en rafales sur les côtes françaises allant jusqu'à 110 km/h en Corse.

> Jusqu'à 140 km/h. Lundi, des vents forts ont soufflé sur la Bretagne et la Normandie touchant aussi le Nord, générant des vagues impressionnantes sur les littoraux manche et atlantique. C'est là que les rafales ont été les plus fortes avec des pointes à 140 km/h. Plusieurs milliers de personnes ont été privées d'électricité: jusqu'à 9000 en Normandie dans la matinée et 5000 en Bretagne. Plusieurs centaines d'agents d'ERDF étaient sur le terrain pour rétablir le courant.

> Un insouciant à La Rochelle. Alors que la tempête battait son plein, un plaisancier imprudent a voulu effectuer une sortie dans son bateau avec son fils. Il a évidemment dû rebrousser chemin à cause de la météo. Mais il s'est entêté à retourner, seul cette fois, à bord de ce semi-rigide de 5,50 m, pour récupérer une écope, perdue dans la tempête, rapporte *Sud-Ouest*. La houle



Sur les côtes normandes (ici à Etretat), les vents ont atteint 140km/h et les vagues plusieurs mètres de haut.

a alors retourné son embarcation. Cramponné sur la coque renversée, il s'est laissé dériver jusqu'à la plage où les secours l'attendaient. L'homme ne serait pas blessé.

> Des camions se couchent en Normandie. Un camion, dont la remorque était vide, frappé par une rafale, s'est couché sur le pont de Normandie, entraînant la coupure de la circulation dans les deux sens. Un autre camion s'est renversé aussi sur une départementale en Seine-Maritime et

son chauffeur, légèrement blessé, a été hospitalisé. Dans le centre-ville de Rouen, des pierres se sont détachées de l'église gothique classée Saint-Maclou, sans faire de blessé.

> Un panneau publicitaire se décroche à Paris. Le vent a également beaucoup soufflé à Paris où un panneau publicitaire s'est décroché, blessant sérieusement deux personnes près de la porte Maillot. L'un des deux blessés, une jeune femme née en 1992, se trouvait dans le coma lundi soir et son pro-

nostic vital était engagé. Son compagnon souffre, lui, d'une fracture du fémur. «Une enquête a été diligentée afin d'identifier précisément les causes de ce drame», a réagi la maire de Paris "Anne Hidalgo. «Dans l'attente de ses résultats, j'ai demandé aux entreprises qui exploitent des panneaux publicitaires sur la voie publique de vérifier dès aujourd'hui leurs installations, afin de s'assurer qu'elles (...) sont en capacité de résister aux intempéries», a-telle ajouté.

LA MÉTÉO EN FRANCE -



Pluies soutenues et vents violents

Une nouvelle perturbation traverse le pays, apportant des pluies soutenues et de la neige sur les Alpes et les Pyrénées. Des vents violents soufflent de l'Aquitaine au nord-est, jusqu'à 100 km/h. Baisse sensible des températures.



SANTÉ

Les jumeaux ont doublé dans les pays développés

En quarante ans, le taux de naissances de jumeaux a presque doublé dans les pays développés en raison du retard des maternités et de l'assistance médicale à la procréation (AMP), selon une étude diffusée lundi dans la revue américaine Population and Development. Les chercheurs ont détaillé «toutes les statistiques d'état civil des pays disposant de tableaux pour les accouchements distinguant les naissances simples des naissances multiples: jumeaux, triplés, etc. » de 1970 à 2012-2013-2014 selon les pays. Après 35 ans, il apparaît que les polyovulations sont fréquentes chez les femmes. Parallèlement, de plus en

plus de couples ont recours à l'assistance médicale à la procréation. L'effet de l'AMP est en moyenne trois fois plus important que celui du retard des maternités dans «ce boom des jumeaux» sur la base des données de 32 pays. « Nous ne savons pas si cette hausse va se poursuivre, mais celle-ci est de plus en plus perçue comme un problème de santé publique », ont souliané les chercheurs. Car les grossesses gémellaires présentent davantage de risques. Ces bébés, souvent prématurés, sont plus fragiles. Et on note entre autres des risques de diabète gestationnel et de dépression post-natale pour la mère.

ÉCONOMIE COLLABORATIVE Un rapport a été remis à Manuel Valls lundi JUSTICE

« Les acteurs doivent être régulés et fiscalisés »

Propos recueillis par Anne-Laëtita Béraud

e député socialiste Pascal Terrasse a remis lundi à Manuel Valls ■ son rapport sur l'économie collaborative. Le texte suggère 19 propositions pour mieux encadrer cette économie qualifiée d'« alternative crédible à un modèle de consommation qui s'essouffle » (lire l'encadré). Ex-chef d'entreprise et auteur de Sauver le monde. Vers une société post-capitaliste avec le peer-to-peer*, le théoricien Michel Bauwens revient sur ce rapport.

Comment réagissez-vous aux principales propositions du rapport?

D'abord, il me semble que ce rapport ne parle que de l'économie des échanges de services et de propriété, alors qu'il y a plusieurs économies collaboratives, dont une qui crée de vraies ressources partagées, les « communs ». Ensuite, ce rapport rappelle que des aspects de mutualisation des biens et des infrastructures sont une bonne chose pour l'écologie, et qu'elle peut permettre des revenus supplémentaires pour certains. En disant que les acteurs doivent être régulés et fis-



Airbnb est l'une des plateformes stars de l'économie collaborative.

calisés, en faisant la différence entre les petits et les grands. Ou encore que les acteurs en concurrence, comme les VTC et les taxis, doivent être soumis aux mêmes contraintes.

Que pensez-vous des plateformes comme Airbnb, Uber, Le Bon Coin?

Le pouvoir des plateformes est très important. Elles s'interposent entre l'offre et la demande. Malgré les apparences, l'offre et la demande sont « atomisées » [fragmentées] et on favorise le plus souvent la demande, c'est-à-dire ceux qui ont déjà, et non ceux qui offrent leur travail et des services. Des propositions politiques devraient soutenir des formes entrepreneuriales plus justes et démocratiques. Il y a un danger que les travailleurs deviennent de plus en plus précaires, ou que la plus grande partie de la plus-value réalisée [par ces plateformes ne soit pas réinvestie dans les infrastructures et les acteurs de l'échange, mais versée aux propriétaires financiers de ces plateformes. Et il me semble que le rapport ne parle pas de ces choses-là.

* Ed. Les liens qui libèrent, 267 p., 20,50 €.

Une bride fiscale pour remettre de l'ordre Le rapport de Pascal Terrasse vise à mieux encadrer l'utilisation de

plateformes telles que Uber, Blablacar, Airbnb ou Le Bon Coin, souvent perçues par les professionnels comme une forme de concurrence déloyale. Le texte propose ainsi d'améliorer la protection sociale des travailleurs qui se servent de ces réseaux, de mieux protéger les consommateurs et de permettre au fisc d'imposer les revenus des professionnels.

JUSTICE

Piquemal, le général anti-migrants



Christian Piquemal, à Calais, samedi.

Il aurait eu le « rôle principal » de la manifestation hostile aux migrants organisée à Calais (Pas-de-Calais) samedi. Le général Christian Piquemal devait passer en comparution immédiate lundi au tribunal de Boulogne-sur-Mer. avec quatre autres manifestants. Finalement, le procès de l'homme de 75 ans a été repoussé au 12 mai en raison de son état de santé. Le général Piquemal, qui a été hospitalisé, « est extrêmement fatiqué et terriblement éprouvé par la rigueur et la brutalité avec laquelle il a été interpellé », a assuré l'un

de ses avocats, Me Denis Tailly-Eschenlohr. L'ex-parachutiste et patron de la Légion étrangère risque une peine allant jusqu'à un an de prison ferme.

Sur son blog, le général se définit comme le président du Cercle de citovens-patriotes, et tient un discours proche de celui de l'extrême droite. Il s'indigne ainsi contre « une immigration massive de peuplement et de remplacement, des abandons de souveraineté, une islamisation rampante et progressive ». Plusieurs cadres du FN lui ont apporté leur soutien. T. Le G.

« Un immense soulagement » pour Copé

Une audition, rien de plus. Lundi, Jean-François Copé a été entendu sans être mis en examen par un juge financier qui enquête sur les comptes de campagne de Nicolas Sarkozy en 2012, époque à laquelle il dirigeait l'UMP, le parti du président-candidat. Cette affaire, « d'une gravité indiscutable », selon Me Hervé Temime, l'avocat de Copé. avait contraint ce dernier à la démission de l'UMP, devenue Les Républicains. L'actuel député-maire de Meaux ressent « un immense soulagement, après une longue période où il a été traité d'une manière absolument inqualifiable et où il a été désigné comme un bouc émissaire facile, un coupable avant l'heure », a précisé lundi Me Temime.

Les investigations portent notamment sur un système de fausses factures destiné à dissimuler une explosion du plafond légal des dépenses de 22,5 millions d'euros. Ces faux auraient eu pour objet d'imputer à l'UMP 18,5 millions d'euros de dépenses relevant en fait de la cam-

SECONDES

FAITS DIVERS

Un homme arrêté après les menaces sur les lycées

Un jeune homme de 18 ans a été interpellé lundi près de Dijon (Côte-d'Or), puis placé en garde à vue. dans l'enquête sur des appels anonymes menaçant plusieurs lycées parisiens ces dernières semaines. Selon iTélé, deux ordinateurs, une clé USB, des images pédopornographiques et des plants de cannabis ont été saisis.

Des dissidents de l'IRA revendiquent un attentat

Trois jours après l'attaque lors d'une pesée de boxe dans l'hôtel Regency de Dublin, qui a fait un mort et deux blessés, l'un des deux aroupuscules dissidents de l'Armée républicaine irlandaise, l'IRA-Continuité, a revendiqué la fusillade.

ÉDUCATION Les enseignants sont de plus en plus confrontés aux théories fumeuses

L'école contre les complots

Delphine Bancaud

es attentats du 13 novembre 2015? Orchestrés par le gouvernement. Le 11 Septembre? Organisé par les Etats-Unis pour envahir l'Afghanistan. JFK? Tué par les services secrets américains. Les « chemtrails » (traînées blanches) des avions? Répandues pour contrôler les populations. Voilà des exemples de théories du complot qui circulent dans les cours d'école. Pour tenter d'endiguer ce phénomène grandissant, Najat Vallaud-Belkacem organisait mardi une journée d'étude avec des enseignants, des journalistes et des chercheurs.

Le but : créer des outils pédagogiques destinés aux enseignants pour les aider à répondre aux élèves véhiculant des contrevérités. « Les enseignants doivent être accompagnés et soutenus. Ils doivent être formés car ces discours ont un public de plus en plus nombreux », affirme la ministre de l'Education.

Un phénomène dont est témoin Lionel Vighier, professeur dans un collège de l'académie de Versailles : « Les théories du complot ont toujours existé. Mais depuis les attentats de janvier 2015, elles se sont multipliées, car les réseaux sociaux font caisse de résonance. Et le fait que certains élèves ne suivent sur Facebook que des jeunes qui pensent comme eux conforte encore plus leurs croyances erronées, constate-t-il. Les morts de célébrités sont souvent remises en cause par les élèves. »

Renforcer l'esprit critique

Selon lui, il n'existe pas de profils plus susceptibles de tomber dans le panneau : « Certains de mes élèves éprouvent une certaine fierté lorsqu'ils ont l'impression de connaître une pseudo-vérité que les autres ne connaissent pas. Etre bon élève ne protège pas de la mauvaise interprétation de l'actualité, car il faut des compé-



Certains élèves pensent que les attentats de novembre ont été fomentés par le gouvernement pour appliquer une politique sécuritaire.

tences spécifiques pour évaluer la fiabilité d'une information. » D'où l'intérêt pour les enseignants de plancher avec leurs élèves sur le sujet, et d'éveiller leur esprit critique. L'enseignement moral et civique, dispensé depuis septembre du CP à la terminale, aborde d'ailleurs l'éducation aux médias. Certains enseignants, à l'instar de Lionel

Vighier, font aussi un travail spécifique de décryptage des théories du complot : « Avec une classe de troisième, nous avons travaillé sur la rhétorique des théories complotistes pour leur démontrer qu'il y avait une récurrence de certains procédés. » Une initiative qui pourra être reprise par d'autres enseignants après cette journée d'étude.

20 SECONDES

ALIMENTATION _____ L'origine des viandes toujours aussi opaque

Trois ans après le scandale de la viande de cheval, l'UFC-Que Choisir a mené une enquête sur l'indication de l'origine des viandes. Sur 245 produits transformés analysés par l'association, plus de la moitié n'indiquent pas l'origine de la viande.

ÉGYPTE -

L'Italie veut la vérité sur la mort d'un de ses étudiants

L'Italie a exigé lundi que les « vrais responsables » du supplice de Giulio Regeni, un étudiant italien de 28 ans torturé à mort au Caire, soient identifiés et punis, tandis que l'Egypte a vivement rejeté les accusations visant ses forces de sécurité. Disparu le 25 janvier, Giulio Regeni a été retrouvé mort le 3 février.

JUSTICE

Cahuzac dégaine des QPC

« Cette affaire est terminée! », a assuré Jean Veil, l'avocat de Jérôme Cahuzac. Le procès de l'ancien ministre du Budget et de son ex-femme pourrait être suspendu dès mercredi matin en raison de plusieurs questions prioritaires de constitutionnalité (QPC) déposées par leurs avocats.

>Qu'est-ce qu'une QPC? Depuis le 1er mars 2010, la question prioritaire de constitutionnalité permet à n'importe quel justiciable de contester une disposition législative qui porterait atteinte aux libertés garanties par la Constitution. En clair, un prévenu peut faire vérifier si la loi qu'il est accusé d'avoir bafoué est bien conforme à la Constitution. Déjà redressés par le fisc pour avoir détenu des comptes bancaires à l'étranger, les ex-époux Cahuzac estiment qu'il n'y a pas de raison au'ils soient iugés une seconde fois pour ce délit devant le tribunal de grande instance de Paris.

Cette question a-t-elle une chance d'être jugée sérieuse? Oui.
Début janvier, le marchand d'art Guy
Wildenstein a obtenu un renvoi de son procès sur le même fondement. Les

avocats des ex-époux Cahuzac ont donc bon espoir que leurs questions soient jointes à celles déposées lors du procès Wildenstein pour être examinées par le Conseil constitutionnel. Si les sages décident de censurer la disposition législative visée, le procès sera annulé, comme ce fut le cas pour le dossier des délits d'initiés supposés de dirigeants du groupe aéronautique EADS.



Jérôme Cahuzac au tribunal lundi.

LIBÉRATION

Jacqueline Sauvage « évaluée »

Jacqueline Sauvage, condamnée à dix ans de prison pour avoir tué son mari violent et graciée partiellement par François Hollande, a été transférée lundi à la prison de Réau (Seineet-Marne), où sa « dangerosité » sera évaluée, a appris l'AFP auprès de la direction de l'établissement.

Elle est arrivée dans cet établissement, qui abrite un centre national d'évaluation (CNE), après avoir quitté le centre pénitentiaire de Saran (Loiret), où elle était incarcérée. La durée réglementaire de la procédure d'évaluation est d'au moins six semaines durant lesquelles elle fera l'objet d'une évaluation psychologique et médicale. La commission pluridisciplinaire des mesures de sûreté, présidée notamment par le préfet du département et un bâtonnier, devra décider ensuite si elle est favorable à sa libération. Le président Francois Hollande a accordé le 31 janvier une grâce partielle à Jacqueline Sauvage, 68 ans, qui pourrait ainsi être libérée dès la mi-avril.



La pétanque pointe, cette fois sur glace

Après plus de 100 ans à tirer et pointer sur le gravier du jardin ou du terrain du quartier, la pétanque avait peut-être un peu besoin de se renouveler. Christophe Chabaud a lancé en janvier à Avignon la première fédération française de pétanque sur glace. Comme à la pétanque, le but est de se rapprocher du cochonnet (le palet) en lançant un « eisstock », composé d'une poignée, d'un corps et d'un disque vissés ensemble. Pourquoi importer cette discipline? Ce président du

club de patinage d'Avignon voulait diversifier ses activités. Il a d'abord pensé au curling, « trop onéreux ». Au moins 3000 € pour une pierre et « il faut la piste complète pour seulement six ou huit personnes. » La fédération française de pétanque sur glace compte déjà, un mois après sa création, 50 abonnés. En Allemagne, Autriche et Suisse, la pétanque sur glace est un sport très populaire. On compte plus de 500 000 licenciés dans le monde. ■



Le principe consiste à se rapprocher du palet qui fait office de cochonnet.

J. K. Rowling remonte le moral d'une de ses fans

La créatrice de Harry Potter a ému les internautes en répondant sur Twitter à une jeune lectrice qui n'allait pas bien : « Pourriez-vous m'apprendre comment repousser les détraqueurs (des êtres qui se nourrissent de la joie) qui sont sous mon lit ? Je suis fatiguée d'être tout le temps triste. » La réponse de J.K. Rowling : « Ils s'en prennent à un être humain unique, de grande valeur, qui mérite d'être heureux. Demande de l'aide. Ne te bats pas seule. Gros câlin. » Ce message avait déjà reçu près de 10000 «likes» neuf heures après son post.



Qui va à la chasse... perd sa plaque

A Epinal, au Memphis Coffee, un voleur est reparti avec... les chasses d'eau des W-C, raconte *Vosges Matin*. Après la fermeture du restaurant, un des employés a constaté que la plaque de la chasse d'eau des W-C pour hommes avait été dérobée. Au moment de prendre les références de la plaque en question dans les toilettes pour femmes, le patron s'est alors rendu compte que la plaque de la chasse d'eau avait elle aussi disparu, côté femmes.

Le prix de l'huile d'olive a bondi de 20% en 2015

Les prix de l'huile d'olive ont augmenté de 20 % dans les supermarchés européens en 2015, à cause des dégâts causés par la bactérie xylella fastidiosa en Italie et d'une faible récolte en Espagne, selon une étude du cabinet d'analyse IRI. L'étude publiée lundi se base sur des relevés de prix dans sept pays d'Europe de l'ouest.

9 Nos internautes ont du talent Cette photo nous a été envoyée par Maud Jurus via Instagram

Envoyez votre photo à contribution@20minutes.fr ou postez-la sur Instagram avec le hashtag #ArbresEnHiver



5 Ça bricole pas mal autour de «MacGyver»

Quelques jours après la commande d'un pilote pour le reboot de la série « Mac-Gyver », le héros « couteau suisse » refait parler de lui avec un possible long-métrage au cinéma. Produit par Lionsgate, le film ferait partie d'un deal que le studio a signé avec CBS, la chaîne qui diffusera la nouvelle série. L'adaptation cinéma sera développée par le créateur de la série originale de 139 épisodes diffusée entre 1985 et 1992, Lee David

Zlotoff, et le producteur des «Fast and Furious», Neal Moritz. James Wan, réalisateur de Fast and Furious 7, signera le pilote du reboot pour le petit écran.



A 14 ans, il vole une moto et cale devant la police

Un adolescent de 14 ans a été placé en garde à vue à Narbonne (Aude), avant d'être remis en liberté, rapporte *L'Indépendant*. Le mineur avait pris rendezvous avec un homme qui vendait son deux-roues de 125 cm³ sur un site de vente entre particuliers. Profitant de la crédulité du vendeur, l'adolescent a chevauché l'engin, avant de s'enfuir à toute vitesse, sans payer. Un peu plus tard, repéré par la police alors qu'il roulait sans casque sur la moto volée, le jeune délinquant aurait pris peur... et calé devant les forces de l'ordre.

Des voleurs d'un genre plutôt bonne pâte

A Somain, entre Douai et Valenciennes, le week-end dernier, des voleurs sont parvenus à s'emparer d'une remorque de camion qui était stationnée en dehors de l'enceinte d'une société. Un vol plutôt singulier : la remorque en question contenait douze tonnes de pâtes alimentaires. Et ce n'est même pas par mégarde que les voleurs ont embarqué la marchandise car, selon la police, la remorque avait été ouverte avant d'être embarquée.

Elton John fan de Louane, qui l'eût cru ?

Elton John serait fan de... Louane Emera, révélée par l'émission «The Voice» et propulsée au rang de star avec son rôle dans *La Famille Bélier*. A l'Olympia les 5 et 6 février *(photo)*, l'auteur de «Your Song» a rencontré la jeune chanteuse dans ses loges, samedi à la fin de son concert, relate TF1. Elton John a posté dans la foulée une photo sur Instagram, accompagnée de la légende : «En coulisses (...) avec la fabuleuse chanteuse Louane. » La jeune chanteuse peut effectivement ajouter qu'elle a passé la «meilleure soirée de [sa] vie».



C'EST TWEETÉ!



Benoît Gallerey @bengallerey · 4 h

"Monsieur Cahuzac a entamé un haka devant la salle d'audience et les journalistes stupéfaits..."

HOROSCOPE

🤗 Bélier du 21 mars au 20 avril Vous avez beau refuser de faire des choix, certaines situations vous y obligent. Cela vous permettra d'avancer.

Taureau du 21 avril au 21 mai Vous respectez la règle, pensant que c'est en s'adaptant au système que l'on peut en tirer profit.

Gémeaux du 22 mai au 21 juin Le tourbillon de la vie vous empêche de vous consacrer à des activités plus épanouissantes. Vous vous ennuyez.

Cancer du 22 juin au 22 juillet Mine de rien, vous percevez toujours les intentions des personnes que vous croisez. On ne vous intimide pas.

Lion du 23 juillet au 23 août Les excuses et les justifications ne passent plus. Vous n'admettez vraiment pas que l'on vous mène en bateau.

Vierge du 24 août au 23 septembre Vous étiez sur la défensive. vous prenez désormais les devants, décidé à ne plus vous laisser manipuler.

Balance du 24 sept. au 23 octobre
Vous cogitez beaucoup, au point de ne plus reconnaître les vrais instants de plaisir. Laissez-vous aller.

Scorpion du 24 oct. au 22 nov.
S'il faut remuer ciel et terre pour parvenir à vos fins, vous n'hésitez pas. La fin justifie les moyens.

Sagittaire du 23 nov. au 21 déc. Vous avez envie de vous distraire et de jouer avec des personnes de votre entourage pour les faire réagir.

Capricorne du 22 déc. au 20 janv. Vous regrettez vos écarts sans pouvoir vous empêcher de les commettre. Choisissez votre camp

Verseau au 21 janvier au 12 C'est par vos relations que vous faites Verseau du 21 janvier au 18 février bouger votre destin. Grâce à la qualité de votre sens du contact.

Poissons du 19 février au 20 mars Vous devez trouver le juste milieu pour vous satisfaire d'un côté et ne léser personne de l'autre.



MOTS FLÉCHÉS N°3485 _____ Force 1

							1				
GROS BENÊT	-	MATIÈRE DE	₩	COUSINE DE L'ÂNE	─ ▼	MASCU- LIN	_	OU LES AUTRES	\blacksquare		├ ▼
EUT LIEU		MOBILIER		ASTRE DE	-	PESA LA		VOLA-	1	IVRESSE	
EN 1789		MOCHE		LA NUIT		BOÎTE		TILES			
•				•				V		INEXTRI- CABLE- MENT EMMÊLÉ	
CONFIR- MER À UN POSTE CARESSE	•									•	
•									NÉGA- TION QUI VA PAR DEUX	-	
CEIN- TURE DE GEISHA	BÊTE DE FERME SIÈGE DE JARDIN				RÉGION DE COLMAR	•					
•	•			3 L	INFO) VOI	JS SL	GRATUIT	HORS TAXES L'UE JADIS	•	
MESURE DE L'ÂGE	-		21570		PAR	RT(DU	Т			
CRI À ARLES				3	_						
•						SU IP	MINU IR VOT HON	TES RE VE	DÉBU- TANTE		GRANDE ANSE
ÉCOLE D'ADMI- NIS- TRATION		APPRÉCIÉ					App Stor		•		
•			COIFFU- RES BASQUES	•	TERRE DES RÉTAIS	•	DIVER- SIFIÉS	•	À TOI PRÉFIXE POUR DOUBLER	>	
NOM- MERA	-				•		LIEU SÛR C'EST LE	-	•		
MARQUE LE DOUTE							PREMIER VENU				
 			UNIE À NOUVEAU PRONOM RÉFLÉCHI				•				
FRUSTRÉ MILLI-	•		•		TROIS AU TEMPS DE CÉSAR	-			S I P U I S R E A P P U	E R A P I E R	S S E Z
LITRE		SIDÈRE	-		SOIT				R 0 T C I L S I	SOLUTION DE LA RILLE N° 348	N A R V E F E R
CELUI D'AVANT	>		RÉAC- TIONS À LA CHALEUR	•					T R A D E E S	N S P 0 S E B E N T A T 0 M	R T E R E B E S T

SUDOKU N°2654

Facile



En partant des chiffres déjà inscrits, remplissez la grille de manière que chaque ligne, chaque colonne et chaque carré de 3 par 3 contienne une seule fois tous les chiffres de 1 à 9

Solution du sudoku nº 2653

4	2	8	7	6	5	3	9	1		
5	3	1	9	2	8	6	4	7		
7	6	9	1	3	4	5	2	8		
9	1	4	3	5	7	2	8	6		
6	8	7	4	1	2	9	3	5		
2	5	3	6	8	9	1	7	4		
8	9	6	5	4	3	7	1	2		
3	4	5	2	7	1	8	6	9		
1	7	2	8	9	6	4	5	3		

2º marque de presse française avec 17,4 millions d'utilisateurs par mois 1º quotidien avec 3 901 000 lecteurs

(Audipresse ONE 2014-2015, ONE Global V3 2015) 24-26, rue du Cotentin

CS 23110 75732 Paris Cedex 15 Tél.: 01 53 26 65 65 Fax: 01 53 26 65 10

E-mail: info@20minutes.fr Edité par 20 Minutes France, SAS au capital de 5 776 544 €, RCS Paris 438 049 843

Actionnaires : Sofiouest, Spir Communication, Rossel & Cie

Président, directeur de la publication : Olivier Bonsart Directeur de la rédaction : Acacio Pereira Directeur général adjoint en charge des revenus : Renaud Grand-Clément

Directeur général adjoint en charge de l'exploitation et des systèmes d'information : Frédéric Lecarme

Rédacteur en chef : Laurent Bainier et Armelle Le Goff Directrice du marketing et de la communication :

Directrice administrative, financière et des ressources humaines : Magali Aldon

© 20 Minutes France, 2015. Dépôt légal : à parution. N[∞] ISSN: 2109-134X, 1777-8301, 2269-1618, 2269-1677, 2269-1758.



Jouez en ligne et retrouvez toutes

ART Un documentaire filme les œuvres de Goya exposées à Londres

Après les concerts, le ciné s'ouvre aux expos

Caroline Vié

isiter une exposition d'art au cinéma? C'est le pari de la société Arts Alliance qui produit Goya-Visions de chair et d'os, présenté à partir de ce mardi dans une cinquantaine de salles de l'Hexagone. « Les gens ont plaisir à passer 90 minutes au calme avec des œuvres d'art », explique le producteur Phil Grabsky, qui s'est lancé dans cette aventure depuis deux ans.

Mardi 9 février 2016

« Le cinéma permet aux spectateurs qui n'ont pas pu se rendre à la National Gallery de Londres de découvrir non seulement l'exposition, mais aussi des détails sur la restauration et sur la vie de l'artiste », insiste-t-il. Avec un soin méticuleux, le producteur a filmé les tableaux, interrogé des historiens afin d'offrir des reconstitutions montrant le peintre au travail. « Il arrive que des amateurs d'art viennent voir le film

« L'image numérique donne un aperçu très précis des toiles de Goya. »

Phil Grabsky, producteur

après avoir visité le musée parce que nous leur offrons de vrais suppléments et que l'image numérique donne un aperçu très précis de la réalité des toiles de Goya. » De longs plans sur les tableaux commentés par des spécialistes permettent de mieux comprendre les œuvres.

« Nos spectateurs ont la quarantaine en moyenne », tempère Lawrence Faudot, directeur du cinéma Publicis Champs-Elysées, qui va diffuser le film. Ce qui est surprenant, c'est qu'ils sortent souvent de la salle avec des étoiles plein les yeux. J'en ai été le premier surpris. » Les documentaires alternatifs qui permettent de voir des spectacles de danse, un opéra (Jonas Kaufmann - An Evening with Puccini, également produit par Arts Alliance) ou encore de visiter un musée mettent du beurre dans les épinards des salles indépendantes. Face au succès, le Publicis Champs-Elysées a proposé trois séances hebdomadaires au lieu d'une seule pour Goya - Visions de chair et d'os, et se prépare au prochain film d'Arts Alliance sur Renoir. ■

Renseignements: exhibitiononscreen.com.







Le film mêle reconstitutions et explications des chefs-d'œuvre du peintre.

WEB

L'Inde interdit l'Internet façon Facebook

Facebook a perdu son bras de fer. Le régulateur indien des télécoms a interdit lundi de vendre ou d'offrir une offre d'accès différenciée et incomplète à Internet, un revers pour le service limité et allégé « Free Basics » proposé gratuitement pour les téléphones portables par le réseau social.

Ce dernier est sévèrement critiqué en Inde par les défenseurs de la neutralité du Net qui estiment qu'en proposant un accès gratuit, mais limité à certains sites, l'offre « Free Basics » va à l'encontre du principe selon lequel Internet doit être accessible en totalité à tous dans les mêmes conditions.

L'autorité de régulation des télécoms en Inde (Trai), sans viser explicitement l'offre de Facebook, a émis une décision « qui interdit aux fournisseurs de services d'offrir ou d'appliquer des tarifs discriminatoires pour des services de données sur la base du contenu accessible par le consommateur », a indiqué le secrétaire général du Trai, Sudhir Gupta, dans un communiqué.



NOSTALGIE Les séries cultes de notre enfance contiennent des scènes perturbantes

Traumatisé par les dessins animés

Anne Demoulin

ous souvenez-vous quand vous avez vu la mère de Bambi se faire tuer? De l'instant où Mufasa tombe de la falaise dans Le Roi Lion? Les personnages des dessins animés ont 2,5 fois plus de risques de mourir et trois fois plus de risques d'être tués que ceux des films pour adultes, selon une étude menée par les chercheurs de l'université d'Ottawa et de l'University College London (UCL). Oui, certains dessins animés laissent un traumatisme impérissable, font faire pipi au lit ou détester le noir.

Prenez Heidi. Sous ses airs gentillets, l'histoire, dont l'adaptation cinématographique sort en salle ce mercredi, est traumatisante. L'héroïne de Johanna Spyri est orpheline. Les parents meurent en effet au moins cinq fois plus dans les dessins animés pour enfants. Flanquée à l'âge de 5 ans chez son grand-père limite sociopathe, la

gamine prend goût à la vie à la montagne, avant que sa tante décide de la placer dans une riche famille de Francfort. Heidi s'étiole et devient même somnambule.

Des orphelins partout

Les orphelins, de *Princesse Sarah* à *Tom* Sawyer en passant par Belle et Sébastien et Rémi sans famille, sont récurrents dans les histoires pour enfants. L'histoire de Candy, c'est avant tout celle d'une gosse abandonnée le soir de Noël, qui grandira dans un orphelinat. La mort de son béguin, Anthony, d'une chute de cheval est tellement violente, choquante et brutale qu'au moment de la première diffusion en 1979, les parents écrivent à « Récré A2 » pour se plaindre. Dorothée, la présentatrice, annonce qu'Anthony n'est pas mort, mais grièvement blessé, cloué sur un lit d'hôpital... Antenne 2 modifie donc le scénario, et le doublage, rendant l'histoire incompréhensible.



Heureuse à la montagne, Heidi finit dépressive dans une grande ville.

SECONDES

MUSIQUE _

Le dernier album de Rihanna en tête des ventes

Le nouvel album de la superstar du R'n'B Rihanna, Anti, s'est emparé de la première place du classement aux Etats-Unis après un lancement inhabituel, selon le magazine spécialisé Billboard.

COMMUNICATION Un Suédois pour diriger Internet

Nommé lundi à la tête de l'Internet Corporation for Assigned Names and Numbers (Icann), le régulateur mondial des noms de domaine sur Internet, le Suédois Göran Marby s'engage à soutenir la transition de cet organisme, jusqu'à présent sous tutelle des Etats-Unis, vers un modèle non gouvernemental et pluripartite.

CINÉMA

Les superproductions se dévoilent au Super Bowl

Dimanche soir, 150 millions d'Américains étaient devant leur poste de télévision pour assister à la victoire des Denver Broncos sur les Carolina Panthers (24-10). Mais le Super Bowl est devenu autant un événement sportif que culturel. A côté du show de Beyoncé, Bruno Mars et Coldplay, les spectateurs ont découvert les bandes-annonces des blockbusters à venir en 2016 (à voir sur

20minutes.fr). Les sagas Marvel étaient à l'honneur, avec les sorties de Captain America: Civil War et X-Men: Apocalypse. Alors que Disney présentait son nouveau Livre de la jungle en prise de vue réelle, il y avait un parfum de fin du monde dans le stade avec Independence Day: Resurgence, vingt ans après le premier épisode. Matt Damon faisait aussi son retour dans Jason Bourne.



En 2016, les super-héros devront choisir entre Captain America et Iron Man.

Aujourd'hui sur 20minutes.fr



À LIRE

Des politiques réagissent à la nouvelle série de Canal+ « Baron noir », le « House of Cards » à la française. La réalité dépasse-t-elle la fiction?

AMOUR

Vous préparez la Saint-Valentin? Découvrez d'abord cinq chiffres sur les Français et les sites de ren-

■ FOOTBALL

Retrouvez tous les résultats de la Coupe de France.

Tous les jours 24 heures sur 24 suivez l'actualité sur 20minutes.fr.





france 2

france 3

CANAL+







of Interest

«Un coup d'avance». (USA, 2015). Avec Jim Caviezel, Sarah Shahi.

Une attaque a été lancée par Samaritain sur les systèmes informatiques de la bourse.

21.45 Person of Interest (2 épisodes). 23.30 Chicago Police Department Série.

20.55 Docu



Aventures de médecine

(Fr, 2015). «Autopsie d'un crime».

Michel Cymes suit la reconstitution d'un crime, le sien, pour évoquer l'histoire et l'actualité de la police scientifique.

23.00 Détenues Docu. 00.00 Hors-la-loi Docu.

20.55 Téléfilm



La Loi d'Alexandre

«L'amour ne suffit pas». (n°3). (Fr., 2015). 1h30. Avec Gérard Jugnot.

Alexandre enchaîne les victoires aux assises, ce qui lui permet d'oublier l'infidélité de sa femme.

22.35 Grand Soir 3 23.10 Le Divan de **Marc-Olivier Fogiel** Invité : Cyril Hanouna. 21.00 Film



A trois, on y va **○○○** Comédie de Jérôme Bonnell (Fr., 2015). 1h26. Avec Anaïs Demoustier, Félix Moati, Sophie Verbeeck.

Charlotte trompe Micha avec Mélodie. Sans le savoir, Micha séduit Mélodie.

22.25 Le Prix à payer 🗘 🗘 Docu. VO. 23.55 La Rançon de la gloire 🗘 Drame. 20.55 Docu



Verdun, ils ne passeront pas Réalisé par Serge de Sampigny (Fr, 2015).

Cent ans après, un retour en archives sur les dix mois d'enfer de Verdun, la bataille la plus longue et la plus absurde de la Grande Guerre.

22.15 14, des armes et des mots Documentaire. Le gouffre. (1/8). 20.50



Comédie de Pascal Bourdiaux (Fr., 2014). 1h28. Avec Kev Adams.

Un adolescent, piètre draqueur, demande l'aide d'un séducteur expérimenté pour aborder la fille dont il est éperdument amoureux.

22.25 Monsieur Papa

⇔ Comédie. 00.00 L'amour est dans le pré

FRANCE 4

20.50 La Tour **Montparnasse infernale**

Comédie de Charles Nemes (Fr., 2001).

Avec Eric Judor. 22.20 True Lies Aventures.

FRANCE 5

20.40 Cargos, la face cachée du fret

Documentaire réalisé par Denis Delestrac (Fr-Esp, 2015).

21.40 Le Monde en face Débat.

20.55 Enquête d'action Magazine. Présenté par

Marie-Ange Casalta. « Douanes : la grande traque anti-drogue et argent sale ». 23.00 Enquête d'action Magazine.

20.55 90' Enquêtes

Magazine. Présenté par Carole Rousseau. «Vacances tout nu: enquête sur le boom du naturisme». 22.35 90'

21.00 Comme des frères Comédie d'Hugo Gélin

(Fr., 2012). Avec François-**Xavier Demaison**. 23.00 La Folle Histoire des Inconnus Documentaire.

MUSE.MU

NRJ 12

20.55 Arsène Lupin

Aventures de Jean-Paul Salomé (Fr.-It-Esp, 2004). Avec Romain Duris, **Kristin Scott Thomas. 23.30 The Fall**

Série. (3 épisodes). ALIAS PRÉSENTE EN ACCORD AVEC UNITED TALENT AGENCY DRONES WORLD TOUR DERNIÈRES PLACES DISPONIBLES! . 3 & 4 MARS ACCOR HOTELS

FOOTBALL

Djibrill Cissé se verrait bien rejouer en L1

Voilà qui serait très étonnant. Quoique, avec Djibril Cissé... L'ancien attaquant des Bleus, qui avait annoncé sa retraite, en larmes, dans l'émission « J+1 » sur Canal+ en octobre, se verrait bien continuer un peu. Un retournement motivé par une meilleure condition physique. « J'avais pris ma retraite parce que je ne pouvais même plus marcher, a expliqué Cissé à L'Yonne Républicaine. Mais mon opération à la hanche s'est très bien passée. Je ne suis plus sous anti-douleurs. Si je peux, je rejouerai. On tentera le coup. »

Selon L'Equipe, Cissé aimerait atteindre la barre symbolique des 100 buts en L1, lui qui est resté bloqué à 96. Dans cette optique, un retour à Auxerre ne serait pas pour lui déplaire. « L'AJA, oui, pourquoi pas. Ce serait possible. Je ne serai pas le seul décideur si l'opportunité se présentait, mais ça me permettrait effectivement de boucler la boucle. C'est mon club de cœur », rappelle l'éventuel futur ex-retraité, qui aura 35 ans en août.

20

SECONDES

FOOTBALL

Les Bleus affronteront le Cameroun et l'Ecosse

Après les confrontations face aux Pays-Bas et à la Russie les 25 et 29 mars, l'équipe de France jouera le Cameroun à Nantes le 30 mai, puis l'Ecosse à Metz le 4 juin. Ce sont les deux seuls matchs amicaux au programme des Bleus durant leurs trois semaines de stage, qui précédera l'Euro.

Rien de grave pour Blaise Matuidi en vue de Chelsea

Le milieu de terrain parisien, qui a dû céder sa place contre l'OM dimanche, souffre d'une « petite contracture entre la hanche et les adducteurs, a expliqué Laurent Blanc. On est intervenu à temps, a ajouté le coach parisien, qui a sorti Blaise Matuidi en fin de match. Je ne pense pas que ce soit grand-chose. »

COUPE DE FRANCE L'écart s'est réduit entre clubs pros et amateurs

Le mythe du Petit Poucet

Nicolas Camus

haque année, la même rengaine. Au gré des tours qui passent et des clubs amateurs qui restent en lice, le fameux « Petit Poucet de cette Coupe de France » réapparaît, comme un caillou dans la chaussure des clubs de l'élite. Car c'est bien là que se trouve le principal intérêt de la compétition : voir des pros se faire sortir sur des champs de patates entourés de tribunes montées sur échafaudages. Cette saison, c'est Granville, formation de CFA2 (5º division) en déplacement à Bourg-en-Bresse ce mardi en 8e de finale, qui a droit à ce titre honorifique. Pour l'instant, en tout cas (lire l'encadré).

« Obsolète et ringard »

Sauf que la métaphore avec le conte de Perrault « est de moins en moins fondée », selon l'historien du foot Alfred Wahl. « A l'époque, quand un club amateur battait le Stade de Reims, par exemple, là c'était vraiment extraordinaire. Depuis une vingtaine d'années, les équipes amateurs n'en sont plus vraiment. Elles s'entraînent presque comme des pros, la plupart du temps au moins quatre fois par semaine. Techniquement, physiquement, l'écart de niveau s'est extrêmement réduit. »



Les joueurs de Granville (CFA2) ont effectué un dernier entraînement lundi.

Les « Petits Poucets », ce serait donc terminé. « C'est obsolète et ringard de mettre ça en avant », appuie celui qui fut le premier à aborder le football comme un sujet d'étude « sérieux » dans les années 1980. « Le concept est aujourd'hui surfait. Il n'y a qu'à voir le

nombre de fois où ça arrive qu'un club de niveau inférieur gagne. Je ne m'étonne plus de ces résultats. » La colonisation des équipes de 3e et 4º division par les laissés-pour-compte des centres de formation et le développement du statut de semi-professionnel, avec le flou qui l'entoure parfois, participent à l'effacement du mythe. La Fédération française de football, elle, semble toutefois v tenir. En témoigne son très sérieux « classement des Petits Poucets » élaboré chaque année et qui permet au lauréat de remporter un grand nombre d'équipements. Sûrement pour que perdure « la magie de la Coupe ».

Trois autres formations de CFA à l'affût

Si Granville s'incline ce mardi, trois équipes de CFA n'attendront qu'un exploit pour lui chiper la place de Petit Poucet. L'US Saint-Malo (Ille-et-Vilaine) sera opposée, également ce mardi, au Gazélec Ajaccio (Ligue 1). Mercredi, l'US Sarre-Union (Bas-Rhin) tentera sa chance face à Lorient (L1). Enfin, jeudi, le FC Trélissac (Dordogne) aura fort à faire face à l'OM. La grosse affiche de ces 8°s de finale de la Coupe de France étant PSG-OL, mercredi à 21 h 05.



Tony Parker participera au tournoi de qualification pour les Jeux de Rio.

BASKET

Parker ne lâche pas les Bleus

La patrie respire, ce ne sera pas sans lui. Le meneur de l'équipe de France,

Tony Parker, a affirmé qu'il participera bien au tournoi de qualification olympique (TQO) ainsi qu'au Jeux de Rio, si la France se qualifie, dans un entretien à *L'Equipe*, lundi. « Oui, je serai là pour le TQO et je serai aux JO si on se qualifie, a déclaré le joueur au quotidien. Je veux jouer en équipe de France. » Tony Parker, 33 ans, avait laissé entendre il y a une semaine sur RMC qu'il pourrait manquer les deux compétitions pour cause de nouvelle paternité.

« On en a beaucoup discuté avec Axelle [sa femme] et on s'est mis d'accord. Il fallait qu'on prenne la décision à deux. Elle sait combien c'est important pour moi. On a évalué toutes les situations et j'ai pris ma décision. J'ai dit : "J'y vais quand même, c'est un beau challenge" », a expliqué le joueur des San Antonio Spurs. Les Bleus doivent disputer un TQO relevé du 4 au 10 juillet à Manille (Philippines) où seul le vainqueur décrochera un billet pour les Jeux olympiques de Rio de Janeiro (du 5 au 21 août).